

troquel: el hombre" — "La fragua: el guerrero" — "El crisol: el patriota" — "La epopeya: el libertador" — "La apoteosis: el héroe".

Varios estudios biográficos y ensayos biológicos, sobre el insigne banilejo, antes y después de su muerte y con motivo del centenario de su natalicio, se han escrito dentro y fuera de Cuba. Algunos son dignos de mención honorífica. Entre ellos se destaca "El Generalísimo Máximo Gómez" por el Dr. Benigno Souza. Infiesta, con su método característico, ha recorrido un escenario más amplio con cinco etapas históricas. En no escaso número de veces con acierto. Su aporte al acervo histórico de Cuba y de América —en cuanto a la vida gloriosa de Máximo Gómez— es muy apreciable y digno del lauro académico obtenido.

No faltan en la obra algunos errores, o erratas, de escasa monta. El de más bulto se comete

en la página diecisiete. Mientras el héroe alzó su tienda y cultivó la tierra en "La Reforma", su fundo cibaeno, hasta que el clarín de oro de José Martí lo llamó a la jefatura de las huestes libertadoras en 1892, hizo vida hogareña y campesina a lo Cincinato.

Tampoco fué Juan Isidro Jimenez, como Presidente, uno de los tres dictadores dominicanos de su cita. Es un Quid pro quo, sin duda. Heurieux es el tercero.

Cuatro ejemplares hemos recibido de ese ensayo histórico. La Academia de Cuba envió uno para "Clio" y otro para la Academia Dominicana.

Dos están dedicados al Maestro. El uno, por el Comandante Joaquín Llaverías; el otro, por el Doctor Bernardo Gómez Toro, hijo del héroe, con una dedicatoria que es un lauro de honor y de cariño.

## Centenario de la Universidad

En 1931 y a iniciativa del Maestro y Rector don Fed. Henriquez y Carvajal dictó El Consejo Universitario dos acuerdos que enlazan a la Universidad de Santo Domingo con la Real y Pontificia Universidad de Santo Tomás de Aquino, con su sede en el Imperial Convento de Santo Domingo de Guzmán en la Isla Española. Con el uno adoptó, a título honorífico, el Escudo oficial de aquel instituto. Con el otro adoptó, como Día Universitario, la fecha de la Bula *In apostolatus cúlmine*, expedida en 1538 por S. S. el Papa Páulo III, con la cual se creó la primera Universidad en América.

En dos ocasiones, en 1931 y en 1932, fué celebrado en el Aula Magna, en acto público y solemne, El Día Universitario. En ambas se otorgaron los premios anuales establecidos hace años por El Consejo Universitario. En ambas se oyó la palabra alentadora del Rector y la palabra juvenil y emocionada de los estudiantes galardonados. Y ambas fueron fiestas del espíritu.

Este año se ha celebrado con mayor auge el Día Universitario, con varios actos públicos y solemnes, en homenaje rendido a la Universidad

Antigua en el Cuarto Centenario de su creación por la Bula del Pontífice Romano. En el primero se le hizo entrega al Generalísimo Rafael L. Trujillo Molina, Doctor Honoris Causa de la medalla ofrecida por los estudiantes universitarios. Sendos aplaudidos discursos fueron leídos por el ex-Presidente de la República y por el Rector de la Universidad. En el segundo se distribuyeron los premios anuales y fueron investidos con la Licenciatura varios estudiantes de término en distintas Facultades.

Dos actos complementarios han contribuido a solemnizar el Día Universitario y el Centenario de la Universidad establecida en la Ciudad Primada de las Indias. El uno fué la conferencia admirable dictada, en el Aula Magna, por el docto intelectual español, don Fernando de los Ríos, Ministro de Educación en el Gobierno de la República y actualmente Embajador en Washington. El otro fué el concierto de música clásica organizado y ejecutado, en el Teatro Capitolio, por la Sinfónica Dominicana.

Todos esos actos de homenaje y de cultura fueron saludados por un nutrido auditorio con repetidas salvas de aplausos.

## ACADEMICA

En la sesión ordinaria, celebrada por la Academia de la Historia el primer domingo del mes en curso, día 6 de noviembre de 1938, conoció del trabajo histórico con el cual hará su ingreso el Lic. Carlos Larrazábal Blanco, académico electo para ocupar la silla B vacante por el fenecimiento de Monseñor Adolfo Alejandro Nouel y Bobadilla. La recepción tendrá lugar, en sesión pública, el domingo 4 de diciembre, aniversario del descubrimiento de la isla en el primer viaje del "Gran Almirante de la Mar Océana".

También se resolvió escojer otro domingo del mismo mes para recibir, en sesión pública, al a-

cadémico correspondiente Frai Cipriano de Utrera, quien en ese acto dará lectura a otro trabajo histórico en relación con el período colonial de la Isla Española.

Ambos actos académicos y de alta cultura tendrán lugar, como de costumbre y merced a la galantería del Concejo de Santo Domingo, en el antiguo edificio de la Tercera Orden y de la Escuela Normal y ahora de la Biblioteca Pública Rafael María Baralt.

